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到蘇州，不期然想起張繼那句：「姑蘇城
外寒山寺」，可是，現在的寒山寺已經不屬
城外了，而且，寒山寺去過多次，也敲過那
口大鐘，所以免了吧。其實蘇州還有好多可
以玩的地方，何不去看看呢？比如盤門，也
就是水陸城門，就很有意思。那次微雨中乘
船遊，船孃搖船唱小調，就極有風韻。
夜蘇州，當華燈亮起，蘇州曹作東，帶我

們去觀前街的松鶴樓。這是一家鼎鼎大名的
蘇式百年老店，也是總店。這裡的名菜松鼠
桂魚、響油鱔糊、蟹粉蹄筋、清溜蝦仁，還
有太湖燉菜湯，都很有名，而且地道。幾次
去蘇州，他都在這裡作東，可見甚愛此處，
也認為這裡的菜式拿得出手，以示蘇州人好
客之道。記得當年我初到蘇州，大約是
1989年吧，他就在松鶴樓樓下送別，轉眼
將近三十年就像流水般滑過去了。那次，我
還和他同乘貢朵拉遊船河，一面指點兩岸景
色。那情景早已隨着時光遠去，只留下褪色
的硬照，供人回憶歲月發黃，所幸友情依然
常青。
不如就去滄浪亭吧。它始建於北宋，原為

私人花園，蘇州諸園中滄浪亭與獅子林、拙
政園、留園一起，列為宋、元、明、清四大
園林。它的園林佔地面積甚大，有1.08公
頃，是蘇州現存最為悠久的古代園林。這
時，遊人不多，園內假山和園外池水，大多
維持舊貌，沒有損毀。而園內景色多不加雕
飾，以自然為美，山水相宜，好像自然風
景。抬頭只見滄浪亭上刻着對聯：「清風明
月本無價，近水遠山皆有情」，是清代學者
梁章鉅為滄浪亭所題集句聯，上聯出自歐陽
修詩句，下聯出自蘇舜欽的詩句。這不僅述
說了建亭過程，也寫出了滄浪亭情景交融的
風月山水。
日間之滄浪亭，不如作為世遺之拙政園。

它就在我們所住的酒店不遠處，C想偷懶，
見路邊停着一輛三輪車，原本說好12元，
坐了上去，一聽說是去拙政園，那中年車夫
立即坐地起價：15元！C立刻拉我下車，一
面憤憤地說，不是差那三塊錢，但他也太欺
負人了！原來那車夫的算盤，除了拙政園，
必定還要到其他地方遊覽，他可以做一串生

意。但只去拙政園，一打算盤，不合算呀！
拙政園是江南一座著名的園林，成為蘇州

園林的代表，1997年被聯合國教科文組織
列為世界文化遺產。我們徜徉期間，走進西
花園，經過北廳的「十八曼陀羅花館」，滿
眼是開得正盛的山茶花；南邊靠湖的是「卅
六鴛鴦館」，以曾經養過三十六隻鴛鴦而得
名，但我卻沒見到有卅六隻鴛鴦同游，只見
到兩對在遊弋。但遊人特多，幾乎是挨着走
了。走到湖畔，聽曹大提起，太平天國忠王
李秀成曾在那閣樓辦公。可是，忠王府卻在
臨近拙政園不遠處。本來想去看看，但已經
沒有時間了。
沒去那裡，可是那天晚上，我們去過網師

園，以前也去過，也是夜間。記得那次偶遇
熟人，也也曾隔湖水傾聽洞蕭吹起，只是這
次加了崑劇折子戲，《遊園驚夢》的片段，
唱着唱着，男女主角竟穿着戲服，走下台
來，邊唱邊走，一直走到岩石假山邊，從我
們觀眾後頭穿過，直到消隱。想起在我們所
住的酒店後院，有一座戲台，兩邊掛上紅燈
籠，我們幾個站在那裡，儼如主角，其實只
是微不足道的跑龍套的角色。再望望，那牆
角的老樹依然站在那裡，當風吹來，枝葉相
互拍打着，沙沙作響。
鄰近有一座「三步橋」，短短的拱橋，跨

三步就可以過去了，許多人躍躍欲試，暗夜
中誰也不能免俗。三步過去了又如何？忽然
想起來時路，我跟秦嶺雪同乘一輛三輪車，
穿街過巷，燈火明明暗暗，微風撫面，似乎
道出無盡心事。等到跨出園外，但見外面世
界一片喧嘩不夜天。
市內轉悠得久了，不如去同里看看吧。到

同里也方便，地鐵就可以，當然還要搭車，
巴士站排着長長的人龍，太陽已升起，不如
搭的士，也並不遠。的士只能開到鎮口，那
裡有個牌樓，遊人必須步行。我和蘇州地主
曹大走進去，沿街都是各種商舖，以吃喝為
多。當然也少不了旅遊紀念品商店。走到深
處，便停着幾個三輪車夫在兜客。曹大向其
中一個中年車夫問價，那車夫非常老實。坐
上去，他一面努力踩車，一面還介紹景點。
作為世界文化遺產的「退思園」當然非去不

可，抬頭一望，園名是我們大學老師、著名
書法家啟功教授所題。一種親切感油然而
生。進去，雖然名聲大，但它本身卻小巧玲
瓏，以居住和園林相結合的江南居住建築為
特點，左為宅，中為庭，右為園。全園格局
緊湊自然，結合植物點綴，建築緊貼水面修
築，園有如浮於水面上。我們站在年歲已高
的廣玉蘭樹下，聞到陣陣花香，入神。再兜
兜轉轉一會，便出來了。
位於蘇州吳江區，同里是江南六大古鎮之

一，舊稱「富士」，唐初改為「銅里」；宋
初將舊稱拆字為「同里」。始建於宋代，至
今已有一千多年歷史，是中國水鄉文化古
鎮。鎮內家家臨水，河道縱橫交錯，戶戶通
舟。目光所及，宋元明清古橋保存完好。

走過「三橋」，即太平橋（1913年）、
吉利橋（1987年重建）、長慶橋（1470年
始建、1704年重建），我們在橋邊流連不
已。再走到又稱「小東溪橋」的「普安
橋」，它初建於明代正德元年（1506
年），在它西側的石壁上，刻着一幅對聯：
一泓月色含規影，兩岸書聲接榜歌。什麼意
思？你明白的啦！

聽三輪車夫說，同里的橋，與當地民風習
俗有密切關係。如「走橋」，是為了避災求
福，每逢婚嫁喜慶，同里人便會「走三
橋」，在歡樂的鼓樂鞭炮聲中，喜氣洋洋地
繞着走三橋，嘴上還長唸一聲：「太平吉利
長慶！」討個好彩。沿街百姓紛紛湧出觀
看，並且祝賀。每逢老人66歲生日，午餐
後也必定去走三橋，以圖吉利。可惜我們無
緣見到那情景，只得去找飯館，吃農家菜
去。
還是要去遊船河，走向碼頭時，有幾個俄

羅斯女模特兒，撐起花陽傘，站在路邊搔首
弄姿。問旁邊坐着的村姑，回說不清楚。上
船，六個人一艘，船頭艄公一撐，小舟悠悠
地離開渡頭。兩岸綠樹成蔭，形成綠色拱
橋，船在中間河道上滑過；只見岸上食肆一
間接着一間，搖櫓的艄公指着食客眾多的一
家，這家好。可是我們吃過了。那小舟悠悠
地滑行，穿過幾個橋洞，終於又回到原點。
幻想中的寒山寺已經遠去，我們上岸了。

海峽四地經典名曲慶回歸

文字和數字
在互聯網時代，
出現了所謂「自媒

體」和「社交媒體」，人人都很輕
易地擁有一片園地，或跟朋友分享
心頭好，或表達自己對人生的感悟
和對時事的意見。所以，現在有很
多公民記者，也有很多網絡作家。
他們只要擅於抓住社會熱點，懂

得摸透網民心理，就很輕易地成為
「網紅作家」，當上文字人，受到
量化寬鬆貨幣政策的影響，社會上
也出現了很多跟數字打交道的投資
人，他們手上有大量現金，努力尋
找投資對象，尤其對媒體人的投
資。這本來是好事，然而，真正合
作或操作起來，這兩類都跟「字」
打交道的人卻出現各自說話的現
象。
跟文字打交道的人通常被稱為創
作人，而跟數字往來的人則被歸類
為生意人；在這個人文環境不那麼
成熟、商業遠景也不那麼宏偉的社
會，創作人和生意人似是一對糾纏
不清的對手。
搞文字的人覺得生意人滿身銅
臭，總不停壓榨；做生意的人覺得
創作人自命清高，卻只會花錢。於
是，寫字的人和計數的人常常為了
那些「字」的大小或多少，由斯文

客氣變為互數不是。
香港要搞創意工業，既少不了數

字，也少不了文字。在信息年代，
誰掌握了信息傳遞的工具，誰就能
抓住了市場的先機。所以這十年，
傳媒在香港一下子成為倍受垂青的
行業。企業化經營改變了傳媒的生
態，大資金的投入也扭曲了傳媒的
性質。然而，這個社會很怪，文人
爭取數字，會被人說是貪婪，而商
人插手文字，則被視為誠意。其實
文字和數字是可以成為好朋友，也
可以互換位置，因為從事文字創作
的人和跟數字打交道的人都有一個
共同點，那就是細緻和專注。
一個講究文字的人和一個對數字

把關得好的人都會是一個認真負責
的人。他可以把對數字的敏感，轉
化為對文字的執着；也可以把對文
字的投入，轉化為對數字的關注。
從理論上說，文字人和數字人都

要有很敏銳的觀察力，都要擅於在
一堆密密麻麻的字海中，找出最恰
當的詞，記下最準確的數。
所以，文字和數字，其實是可以

像一對夫妻或拍檔，如果能撇開既
有成見，放下包袱，並加強溝通和
互相理解，文字和數字是可以共同
譜出充滿創意的事業。
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仲夏時分，天氣
不穩定。上周滂沱

大雨之下，青年歌唱家鄭穎芬從北
京趕來香港，赴芬姐主辦的慶祝香
港回歸20周年經典文藝大匯演。
芬姐開心不已地邀請她領唱壓軸
兩首歌︰《歌唱祖國》和《難忘今
宵》，把經典節目推向最高潮。鄭
穎芬與大會主持人詹美清、大會翡
翠鑽石贊助人彭曉明之夫人徐美
雲，三位靚女都穿上紅色晚禮服成
為全場矚目的女神。
這一天，天公作美陽光普照，令

芬姐開心不已。主禮嘉賓高永文、
白韞六、戴德豐、沈沖、楊茂、吳
仰偉、何靖、張肖鷹、張麗、梁
建、馬逢國、陳勇、許楚家、詹美
清、彭曉明、曹貴子、鄧慕蓮、胡
葆琳等齊齊來捧場，馬介璋、馬介
欽兩位不在香港，但仍樂意出錢支
持，實在難得。
所謂經典文藝節目，就是經得起
時間考驗，觀眾喜愛的節目。當日
表演各機構和表演者出盡了力量，
積極排練，受到全場的歡迎。大家
耳熟能詳的歌曲《始終有你》、
《東方之珠》、《獅子山下》、
《男兒當自強》，台灣歌曲《小城
故事》、《甜蜜蜜》，內地歌曲
《我和我的祖國》、《茉莉花》、
《我的祖國》、《歌唱祖國》、
《難忘今宵》和《思念》都令人聽
出耳油。粵曲《鳳閣恩仇未了情》
由小朋友表演，粵劇名伶尹飛燕和
阮德鏘演唱《游龍戲鳳》。
另外，大型歌舞「中華美、中華

情、中國心」、「英姿颯颯娘子
軍」、「手鼓舞」等，經典歌舞分
別由香港工商專業協進會、海南同
鄉會、海南社團總會、沙田文藝協
進會、東區文藝協進會、九龍婦女
聯會、國際婦女會、碧華舞蹈團演

出。芬姐一一向他們致謝。特別是
領唱者程建國、王逢燕、馮美雲、
葉亞潔、彭穎生、江玥、陳新、王
小燕、譚日康等業餘歌唱家，大有
專業水準。當然還有小朋友張建
健、吳凱婷、楊進希、黃奕橋、柏
丹尼、黃芷瑩唱粵曲，贏得掌聲不
絕。其實，整個經典節目要多謝的
還有冠名贊助的立橋金融集團。協
辦單位香港文化教育交流協進會、
蜻蜓文化傳播有限公司。
海峽四地的經典名曲令人陶醉，

適逢當日是父親節，大會主持詹美
清激動地在台上向在場她的父親溫
馨地說：「爸爸我愛你，祖國我愛
你！」芬姐呼籲大家攜起手來，努
力維護「一國兩制」，守護幸福家
園，台下觀眾十分感動。有來自內
地東方衛視的傳媒朋友也說：「我
們激動得流下兩行熱淚。」相信當
國家主席習近平伉儷訪港時，帶來
祖國對香港的關愛以及重要指示，
對國家堅定不移貫徹「一國兩
制」，不動搖，不走樣。港人一定
會感恩感動不已。
任期不足半個月的特首梁振英在

另一個場合接受傳媒訪問時表示，
「一國兩制」實踐成功，要理解基
本法原意。梁振英表示任內最遺憾
的是未能成立文化局。
很多市民其實是很支持特區政府

成立文化局的。事關文化乃民族之
魂，香港文化是中華民族文化的一
分子，認識和努力學習中華民族文
化，香港人是責無旁貸的，要與內
地作更多的文化交流，我們更有文
化自信。如此一來，將成功呼喚人
文精神的回歸，民生的回歸。
據芬姐接受訪問說，她領導的香

港工商專業協進會這次舉辦的慶回
歸20周年經典文藝大匯演的主題和
目的，正是如此。

為什麽《兩蔣日記》會運
往美國呢？為什麽不存放在

中國國民黨黨史館或「國史館」呢？話說
2004年3月19日，台灣發生的槍擊案事件，
直接影響到的是讓民進黨繼續第二次執政。
當時台灣社會彌漫着去中國化！去蔣化！

大多數的蔣中正銅像被破壞！甚至被切割成
幾塊！台北的「中正紀念堂」差一點被摧毀！
「大中至正」的牌匾換了名字。
在這樣的一個充斥着暴戾的社會氛圍下，

作為蔣家媳婦的蔣方智怡女士，毅然的將
《兩蔣日記》（蔣中正、蔣經國）運離台灣。
這是沒有辦法裡的最好的辦法，她將歷時55
年的《蔣中正日記》和《蔣經國日記》分成
多少箱？多少批才可以順利運出台灣？這些
日記太重要了，因為不放心飛機託運，只能
用手提。我相信她的心情是悲壯的，是負有
歷史使命的，若沒有站在中華民族歷史的至
高點，如何能做出這麽大的決定？！她的前
瞻，她的膽識，不得不令人佩服。如以私來
論，她是孝媳，若以公來說，她是忠君愛國
的俠女。
根據潘邦正所說，把《兩蔣日記》選擇放

在史丹福大學胡佛研究中心，是因為他們有
很好的檔案保存技術。日記剛運抵的時候，
需要放在冰庫裡冷凍殺菌，歷時五十多年的
日記，頁與頁之間會黏在一起，打不開，要
以蒸氣熏開的方式，然後消毒，有些日記還
要剪開，怕風化，然後掃描，裝入玻璃套
內，需要花很多的工夫。
《蔣中正日記》分為幾個版，第一種是原

件，也就是蔣中正用毛筆親手寫的；第二種
是手抄本，是秘書、幕僚抄下來的；第三種

是摘抄本，只摘錄重點抄下來；第四種是做
成微膠卷；第五種是原件影印出來。今天，
學者到胡佛研究中心看的都是複印本。
日記內容涵蓋的範圍非常的廣，據潘邦正

說，上到國家大事，下到中央大學廁所很
髒，鐵絲網編得不好，士兵的性慾問題如何
解決等等，都是他所關心的事。在台灣，儘
管有些人憎恨他，但也有很多的人緬懷他。
回憶起蔣公去世的那段日子，社會充滿着一
片悲悽！在學校裡平日不苟言笑的老師，竟
然痛哭流涕。不自覺的我哭了，老師問我，
妳也哭？我問老師，您為什麽哭？我一輩子
都記得，老師是這樣回答︰「妳哭，是因為
妳看見我們哭，而我們哭，是因為我們年輕
的時候，跟着他南征北討，接着再把我們帶
到這個小島，如今他走了，我們什麽時候才
能回家？」這段話讓我今天想起來還為之悲
酸。
說這句話的老師，也代表1949年前後，那
200萬大軍的心聲；當年，那群年輕力壯的
小伙子，也為台灣的建設，付出了心力。如
今大都已隨着塵土而揚去，希望歷史能正確
地記載一點。至於《兩蔣日記》存放在哪
裡？並不太重要，重要的是要它們永遠完整
無損的保存下來，提供珍貴的史實給後人閱
覽。

緣何「日記」赴美？

每年夏天都有過三
十多度，地球溫室效

應一年嚴重過一年，陽光猛烈的日
子，又必然來得早和來得長。
儘管全城公共場所和大小商場的
冷氣大開放，大馬路上陽光殺到的
地方，過路男女不免都有紫外線恐
懼症，不止女士們為保皮膚白皙，
外出少不了塗備防曬油、戴上太陽
帽和墨鏡，今年還有從未見過的奇
景，竟也有大男人都撑起太陽傘走
路了。
很多老一派男士為了表示丈夫氣
概，通常雨天不帶傘之餘，還抗拒
人家為他撐傘，晴天就更不用說
了，可是今年很多年輕男士就突破
「傳統」，無懼惹人笑話，其中有
些西裝男士看來還是職場精英分
子，未必像女士們那麼愛美白，只
是明白今時今日，大小機構有個先
敬顏值後敬人的趨向，想到養家責
任重大，也得愛惜身體保持容貌潔
淨，認識到紫外線潛伏膚斑危機，
對皮膚傷害最大，尤其擔心人近中
年，白髮可染，萬一不慎老斑上
臉，雙氧水都洗脫不來，未知上司
眼中會不會對自己的評價有影響？
過去男士們重視陽光氣，膚色也
以帶點棕色為榮，夏天還刻意多到

海灘曬太陽，有個90後男生就抗拒
這種膚色，外出不用老祖母勸告，
自動走向陽光照射不到的陰涼行人
道，誰對他說吸取一點鈣質維他命
D對骨骼有好處，話都聽不入耳，
秘密是人在戀愛中，女朋友讚過他
白得漂亮呀！
現代女生對男生審美觀點有變，

也許男生的一張白臉，襯托出他其
中一隻耳環更見帥氣，相對女性日
漸堅強，小情人帶有幾分柔弱，她
們特別感覺到兩個人走在一起才見
陰陽調和。
男士撐傘是過去夏天罕見奇景之

一，另一奇景是不少男女老幼手持
乾電迷你風扇過路，這潮流才真令
人大惑不解，小小乾電風扇，涼得
鼻子涼不到身，拿在手中又累贅，
怎比得我們祖先的摺扇既好收藏，
撥起來真風由頭涼到腳，你說現代
人「聰明」得何其蠢 !

這個夏天熱得奇

近幾個月來我的精力都集中
在電影上，對電視劇的關注相

對減少了許多。一段時間以來，不斷有朋友推
薦我看《三生三世十里桃花》和《歡樂頌》，
說是好評如潮，全民追捧，於是兩部劇都在網
上匆匆看了兩集，無法看下去，便不了了之。
前兩日，網上爆出某中小成本國產驚慄片導
演的一篇文章，吐槽該影片在影院遭遇極低的
排片率，指摘院線唯利是圖，導致自己的團隊
共同努力良心製作的電影無法有更多的機會和
觀眾見面，指出國產電影正在遭到來自各方冷
遇的屠殺。某導演的這篇文章讓我想到了當年
為《百鳥朝鳳》在網絡視頻直播給院線經理下
跪求增加排片率的製片人方勵，他們為自己的
電影作出的努力是相同的。
第23屆上海電視節白玉蘭頒獎典禮閉幕了，

最佳電視劇大獎被之前並不看好的《好家伙》
捧走，《雞毛飛上天》獲得最佳男主角、最佳
女主角，《中國式關係》獲得最佳導演、最佳
編劇獎。而獲得了8項提名的熱門電視劇《歡
樂頌》則顆粒無收，戲內戲外都不乏人氣的女
主角「五大美人」皆受到冷遇，如此結果實在

出人意料。
這些年來，中國影視行業發展神速，卻亂象

叢生。一邊是製片公司一直在感嘆好劇本難
求，一邊是編劇的地位、稿酬一直「居低不
上」，導致粗製濫造的劇本滿天飛。如今網絡
發達，抄襲也容易，於是你抄過來，我抄過
去，三天兩頭的便有抄襲的、侵權的官司打過
來，打過去。要麼就是不斷地改編，不斷地翻
拍，導致愈改愈差，愈翻愈爛。如此一來，能
夠潛心做出來的原創作品是少之又少，成了珍
惜資源。但是，即便如此，陷入抄襲風波的電
視劇的收視率絲毫沒有受到影響。但這些所謂
收視率的數據是真是假就不得而知了。
演員的片酬和編劇的稿酬形成了太強烈的對

比，很多偶像派的當紅「小鮮肉」和多年媳婦
熬成婆的「老戲骨」拍一部電影或者電視劇的
片酬就已經佔了總投資的50%到70%，而某些
拿着天價片酬的明星們甚至拍了幾十集電視劇
才到場幾次，其餘的鏡頭全靠替身或者摳像完
成。當然，大部分高顏值的明星還是具有「敬
業」精神，會親自到場演出的，只不過在表演
的時候只努力表現自己的顏值就夠了，至於對

人物理不理解，劇本裡的台詞記不記得，拍攝
的時候能否背出來都無所謂，反正在當下高科
技的時代，有着後期配音的強大支持就夠了。
這樣一來，觀眾看到的影視劇裡大多只有千篇
一律的帥哥和美女，而觀眾大多也被培養得看
到一齣新劇的時候會說：「男一男二都長這麼
帥了，誰還在乎什麼劇本！」
記得前段時間的某次會議上，有位老藝術家

針對影視產業提出了幾個問題：「當下我們應
當提供給老百姓什麼樣的精神食糧？我們要用
什麼樣的文化去滋養年輕人、滋養老百姓，從
而保證我們的文化競爭力？」對於普通百姓來
說，或許這位藝術家提的問題有點形而上了，
畢竟看電影、看電視對於他們只是一種消遣和
娛樂。而作為一個寫作者和影視行業的從業
者，他的話卻不能不引起我的思考。
上海電視節獎項頒獎的結果其實已經很好地

回答了這個問題，《歡樂頌》受冷遇，《好家
伙》爆冷門，結果出人意料，卻也在意料之
中。那就是，影視劇靠顏值的時代很快過去
了，踏踏實實講好故事、靠劇情立足才是制勝
的法寶。

看臉時代的末路

姑蘇重遊

在青島入住剛開業不久的國際
五星酒店，門前泊了一列白色

Benz車隊，車頭都掛上大紅彩球，豪華盛宴的排
場，氣勢強勁，卻不失浮誇；酒店內是挺熱鬧
的，二樓宴會廳喧嘩不絕，正在大堂咖啡座的外
國客人，被連連聲浪干擾，興致大減，唯離座返
房睡覺。
這種情況似乎不應出現在國際品牌級酒店，原
因不外兩種，一是管理未上軌道，二是宴會主人
太有來頭，不能得失，看來兩種情況都有。
酒店前後掛有宣傳掛幅，原來是什麼教育機構
辦慶功宴，而白色Benz是獎勵給業績優秀的員
工。辦教育辦到如此商業，大搞慶功還以Benz汽
車作獎品，可見商家「食水」有多深，「水魚」
滿街走。「作育英才」本來是清高的口號，即使
商業賺到盆滿缽滿，也可以低調一點。香港以教
育賺錢大有人在，賺的還不是大錢；內地商機龐
大，賺大錢賺到估不到，想低調也不行。
青島的教育商機甚具潛力，因靠近日本及韓

國，當地有相當數目的日韓商業往來，估計約數
十萬名外國人定居，他們對於當地華語培訓之需
求也頗大，教育培訓機構極有發展空間。
當然，青島本地人對於教育方面需求更大，家
長就是捨得花錢。據調查，中國內地有近六成的
家庭儲蓄是用於子女上學，高於準備用於購房。
內地補習人口，以語文學習及課後輔導為主流市
場，隨着國民收入增加，可謂商機龐大。
據官方統計，對於子女的教育經費投資，居於

家庭平均支出第一名，高於購房支出，中國一代
代人望子成龍，課外補習能上好的學校，或再出
國留學，期望將來發展能更傑出。
培訓市場可謂天地廣濶，捕捉先機的外來投資

者，已先飲頭啖湯了。

辦教育送名車
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■《蔣中正日記》 網上圖片


